
香港文匯報訊（記者 曾業俊）特區政府財
政司司長陳茂波昨日在第二屆香港資本市場論
壇致辭時表示，過去一年，在國家的堅實支持
下，香港金融市場「內聯外通」的優勢正積極
穩步推進。他指出，目前世界百年未有之大變
局正在加速演進，今後香港面對的外圍環境將
十分複雜多變，特區政府今後將從3個方向作
有效應對，包括：守護金融安全，做好風險應
對預案；銳意改革，深謀發展；以及廣交朋
友。

守護金融安全 做好風險應對預案
陳茂波提出三個有效應對世界歷百年未有之
大變的方向。第一，發展安全，統籌兼顧。在
地緣政治很可能加劇金融市場波動之際，特區
政府更要重視和守護好金融安全，做好風險應
對預案。目前政府通過跨市場和全天候的監

測，並未發現任何異常，香港金融體系一直保
持穩健並暢順運作。

推進資本市場改革 提升流動性
第二個方向是要銳意改革，深謀發展。他認

為全方位提升香港國際金融中心的地位與功能
是多方面，一是持續推進資本市場的改革創
新，提升流動性。二是與中央部委積極推動深
化互聯互通的增量擴容，讓更多的境外資本利
用香港這個平台投資內地，也便利內地企業和
資金在境外配置資產。
三是做優做大做強香港的離岸人民幣業務，

提供更多的投資和風險管理工具，滿足海外投
資者的需求，支持人民幣國際化的穩慎有序推
進。四是在資產和財富管理等優勢領域，大力
挺進，以家族辦公室為例，吸引全球資金和超
高淨值人士匯聚香港，既賺錢也推進公益事業

的發展。五是加大投入並引導更多市場資金支
持創科產業發展，加速培育新質生產力。

開拓中東東南亞市場 覓新增長點
第三個方向是胸懷天下，廣交朋友。香港在

未來既要鞏固與傳統歐美市場的關係，同時也
要開拓更多的新市場，特別是「全球南方」具
有巨大發展潛力的國家，例如中東和東南亞市
場。此外，一些「一帶一路」的經濟體也提供
不錯的投資和發展機遇。

證監會：加強企業管治是重中之重
香港證監會主席黃天祐在同一場合指出，今

年新增不少地緣政局不明朗情況，現時很難預
測特朗普就任美國總統後金融市場的波動，但
強調證監會作為監管機構，即使未能「胸有成
竹」，亦會視乎不同風險程度推出很多應對措

施，市場無須擔心。
黃天祐又指，香港作為國際金融中心，加強

企業管治是重中之重，具備良好的管治才能贏
得投資者不離不棄。證監會在提升本港市場和
上市公司的素質方面，一直積極透過提升企業
管治水平，增強對全球投資者的吸引力，並透
過減低管治折讓來促進市場估值的重估。證監
會深信，若各持份者能不斷提高香港上市公司
及資本市場的素質，推動良好的管治並做好市
值管理，一定能提升股東價值。相反，若管理
不善，最終令股份「買賣兩閒」，或每日成交
量不多。
他認為良好的企業管治可以推動公司及時披
露準確和完備的營運及財務信息，減低信息不
對稱，這對贏得投資者的信任至為關鍵，高透
明度絕對有助吸引資本及推動公司股票的流動
性和估值。

世界歷百年未有之大變局 陳茂波：港三個方向應對

香港近日金融盛事連連，第二屆香港資本市場論

壇昨舉行。中央政府駐港聯絡辦副主任祁斌昨在論

壇致辭時表示，去年香港經濟發展穩中向好，金融

市場也呈現積極跡象，不過，香港持續向好的基礎

仍脆弱，投資者信心還需進一步提振，市場監管等

方面仍有不足之處，建議從四大方向完善市場，包

括推動更多內地和國際優質企業來港上市、發布香

港資本市場白皮書集思廣益、推動舉辦香港全球產

業合作峰會，以及加強資本市場監管。

●香港文匯報記者 蔡競文
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港持續向好基礎仍脆弱
四建議改善資本市場

祁斌出席資本市場論壇 稱搞好經濟的關鍵在金融

祁斌提議四大方向完善市場 促進內外資金投資
1. 推動更多內地和國際優質企業來港上市，優化內地和香港金融監管協調機制。

2. 發布香港資本市場白皮書，提升香港資本市場的水平，建設世界一流市場。

3. 舉辦香港全球產業合作峰會，打造全球產業合作高地。

4. 加強資本市場監管，防範金融風險。

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）北京大學新結構
經濟學研究院院長林毅夫昨在港出席活動時發表
主題演講，從「新結構經濟學」的角度，分析香
港在新質生產力發展中的優勢。他認為發展新質
生產力最重要的理念是利用好地方自身優點，香
港在新興及傳統產業有很多獨特優勢，相信香港
憑藉國際金融中心地位、擁有完善的創科生態系
統，及擔當中外市場橋樑角色，能在智能製
造、綠色金融等領域實現突破，在第四次工
業革命中把握機遇。

人才優勢吸引企業進駐研發
林毅夫說，香港具有資本優勢、人才優

勢，人均GDP超過5萬美元，是中國眾多城
巿中最高，同時亦是國際金融中心，擁有絕
對的資本優勢。他指出，香港可以利用世界
財富投資產業升級和科技發展。香港同時擁
有人才優勢，擁有5間全世界排100前的大
學，有很多全世界最好的科學家和學生。他
舉例指，香港科大學生和教授團隊早前成功
將無人機技術轉化為產品，並通過珠三角的

製造能力將其推向市場，認為香港可以利用其優
勢吸引內地領先企業在港設立研發基地，「例如
寧德時代在新能源領域的創新實踐」。
對於傳統產業，林毅夫指出，香港製造業GDP

佔比不高，但在整個產業鏈條中香港能提供更高
附加價值，例如生產服務有關的產業、產品研發
及工業設計等，輔助傳統產業發展。他強調，香

港在發展新質生產力的過程中，既要依靠企業家
敏銳的市場洞察力和科技創新能力，也需要政府
發揮積極有為的作用，幫助企業解決難以克服的
問題。同時，香港若要發揮自身優勢，便要因地
制宜，將產業分類指導，根據本地資源及產業基
礎，發展新產業。
香港生產力促進局昨舉辦論壇「智瞻2025」，
以「新質生產力：引領香港經濟未來」為主
題，探討香港發展新質生產力，聚焦經濟新
路向，朝可持續發展方向發展，活動吸引了
逾 400 位來自金融、科技、製造業等領域的
業界代表出席。
生產力局主席陳祖恒表示，新質生產力是

引領香港經濟未來的關鍵，特區政府正積極
響應國家發展戰略，發揮香港的基礎研發能
力和國際化優勢，加快發展新質生產力，孕
育新興產業，推動傳統產業升級轉型，他指
當局將配合特區政府施政方針，推出新質生
產力服務平台等措施，協助業界特別是中小
企把握新機遇，提升競爭力，配合國家高質
量發展。

香港文匯報訊（記者 周紹基）金管局
公布，人民銀行在港發行600億元人民幣
的 6個月期央票，獲得超額認購近 1.2
倍，中標利率為3.4厘，創2019年發行以
來該期限新高，比去年12月18日中標利
率高85個基點。據市場統計，今次是人
行在港發行離岸人民幣央票以來，單次
規模新高，亦是首次在1月發行。發行量
創新高，也使得中標利率大升。業內人
士認為，人行在港大規模發行離岸人民
幣央票，釋放了「穩匯率」的清晰信
號，有關發行已成為常態化的匯率調控
政策工具。
另一方面，有分析認為，發行規模創
新高，相信也難以大幅推高離岸人民幣
利率，因為需要更多工具去配合。人行
在港發行600億元人民幣央行票據，錄得
1,297.32億元人民幣申請額，而今次中標
利率為3.4厘，較去年12月中標利率2.55
厘高出85點子，創6個月期的央票利率
新高，該批央票將於7月18日到期。

港股成交再縮減
港股昨日再升66點，收報19,286點，
科指及國指亦有約0.3%的進賬，惟大市
成交額再縮至1,285億元。不過，A股在
周二大升之後昨日回軟向下，滬綜指跌
0.43%報 3,227 點，深成指跌 1.03%報
10,060 點，創業板指跌 1.82%報 2,037
點。港股藍籌中，以中芯(0981)表現最突
出，全日彈6%，收報37.2元，連升5個
交易日，已經累漲 21.8%，創 52 周新
高。另外，信義光能(0968)升4.7%，網易
(9999)亦升4%。

子公司被制裁 紫金挫5.9%
招 行 (3968) 業 績 快 報 料 去 年 多 賺
1.22%，帶動股價升3.3%。另外，據報紫
金(2899)旗下3家子公司被納入美國制裁
名單內，該股捱沽，全日大挫5.9%，是
跌幅最大藍籌。資金追入盈喜股，丘鈦
(1478)最多升14%，全日仍升4.7%。藥明
合聯(2268)亦升2%，惟同系的藥明生物
(2269)及藥明康德(2359)則回吐逾 1%及
3.5%收市。JS環球生活(1691)有大量資金
入場，股價被炒高18.3%，收報1.68元，
在多宗大手交易推動下，該股成交急增
至近7.4億元。

林毅夫：港具資本優勢發展新質生產力

●第二屆香港資本市場論壇2025昨日舉行，左二起為港交所行政總裁陳翊庭、證
監會主席黃天祐、香港上市公司審核師協會主席陳錦榮、財政司司長陳茂波、中
央政府駐港聯絡辦副主任祁斌、上市公司商會副主席林建興和其他嘉賓。
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●●林毅夫認為林毅夫認為，，發展新發展新
質生產力的過程中質生產力的過程中，，既既
要依靠企業的洞察力和要依靠企業的洞察力和
科技創新能力科技創新能力，，也需要也需要
政府發揮積極有為的作政府發揮積極有為的作
用用。。 記者馬翠媚記者馬翠媚 攝攝

●祁斌指，香港持續向好的基礎仍脆弱，建議從四大方
向完善市場，提振投資者信心。

早年赴美留學，回國後曾於高盛集團、中國證
監會及中投公司任職的祁斌，熟悉國際資本

市場運作。他表示，搞好香港經濟的關鍵在於金
融，搞好香港金融的關鍵在於資本市場。過去幾
十年，硅谷高科技企業成功模式的背後是美國資
本的牽引。無論是中國經濟的高質量發展，還是
香港國際金融中心的建設，都需要一流資本市場
作為支撐。

資本市場具國家戰略重要作用
他指出，資本市場在服務國家戰略中發揮着重
要作用，是支撐人工智能和生物技術等高科技產
業發展的戰略抓手，也是帶動粵港澳大灣區新興
產業群體崛起、打造中國硅谷的重要支點。通過
滬深港通的制度創新和穩定運行，香港資本市場
還給國際投資者提供了分享中國經濟紅利，給中
國投資者提供了參與世界經濟增長的機遇。
祁斌提到，去年中央加大宏觀調控力度，推出
一系列增量政策，港股市場去年扭轉過去三年頹
勢，去年恒生指數上漲18%，IPO市場重返活力，
全年共有71隻新股IPO募資合計875億元，名列
全球第四。惟他指出，儘管香港金融市場呈現積

極跡象，但持續向好的基礎仍然脆弱，市場發展
基礎尚不穩固，投資者信心還需進一步提振。
他就如何建設國際金融中心提出思考，分享了
四點建議：第一，推動更多內地和國際優質企業
來港上市，優化內地和香港金融監管協調機制。
近期內地企業來港上市速度明顯加快，今年開始
僅一周，已有8隻新股在港招股，寧德時代亦已宣
布來港上市的計劃；相關部門正在研究進一步優
化內地企業來港上市的IPO核准機制，同時香港
也應主動赴內地和國際宣傳香港資本市場優勢，
廣泛吸引國際、內地優質企業來港上市。

發布資本市場白皮書集思廣益
第二，推動發布香港資本市場白皮書，提升香
港資本市場的水平，建設世界一流市場。祁斌解
釋，與國際最佳實踐相比，香港在市場監管、交
易成本、公司治理等方面仍有不足之處，可研究
推動發布香港資本市場白皮書，對標全球最高標
準提出改進意見，列出改革的路線圖時間表，推
動政府、業界、學界、各方共同參與，力求客觀
公正。同時，面向全球主流機構投資者和世界知
名金融機構徵求意見，以示改革誠意和決心，提

振國際機構投資者信心，對標紐約、倫敦等全球
金融中心，推動香港資本市場，真正成為世界一
流資本市場。
第三，推動舉辦香港全球產業合作峰會，打造
全球產業合作高地。金融是香港發展的「牛鼻
子」，但「如果只有金融沒有實業，很容易成為
空中閣樓，長此下去，也不利於保障社會民
生」。對於愈來愈多的中資企業走向世界舞台，
與此同時，國際投資者和產業界也希望參與中國
市場，他直言信息不對稱是中外產業整合的最大
壁壘，香港可以在此發揮「背靠祖國、聯通世
界」的優勢，成為境內外產業撮合的全球產業合
作高地。

倡港年中辦全球產業合作峰會
建議香港可推動今年6月舉辦全球產業合作峰

會，吸引國內外數千名企業領袖參加，亦可參與
調研北部都會區，引導國際企業和科技企業在都
會區建廠，提升北部都會區產業升級。
第四，他認為香港須加強資本市場監管，防範
金融風險，在鼓勵金融創新和科技創新的同時，
也要注重發展和安全並重。


